

#### **40.- La nueva política en América Latina. De las transiciones democráticas hasta nuestros días**

Coordinadores

Tiziana BERTACCINI, Dipartimento Culture Politica e Società- Università di Torino

Carlos ILLADES, Universidad Autónoma Metropolitana-Cuajimalpa

**“Cartografías de la memoria: Las comisiones de la verdad en América Latina, y su incidencia en las sociedades del siglo XXI”.**

**-Romané Landaeta Sepúlveda, Dra. en Historia Contemporánea UAM. Docente Programa Andino de Derechos Humanos, Universidad Andina Simón Bolívar-Sede Ecuador.**

**Email: romane.landaeta@uasb.edu.ec**

#### **Resumen**

La ponencia indaga en aquellas sociedades de América Latina que debido a la violencia política cometida por el Estado, realizaron Comisiones de Verdad, cuyo propósito central fue saber la verdad de los hechos ocurridos, buscar la justicia y la reparación a las víctimas. Analiza las transiciones políticas a la democracia en la región, prestando especial atención en las formas en cómo abordaron e hicieron frente a los hechos ocurridos por las dictaduras militares. Si bien han pasado algunas décadas desde la creación de las Comisiones de verdad en América Latina, en las actuales democracias todavía es posible advertir las herencias ese pasado presente, y que se evidencian mediante la falta de justicia e impunidad sobre las que se han instalado las actuales democracias. Asimismo las formas en cómo se han promovido los olvidos que apunta no sólo a los hechos ocurridos, sino también a las víctimas. Desde este escenario, nos interrogamos sobre la incidencia que han tenido las Comisiones de Verdad y sus informes en las democracias del siglo XXI, las formas en que desde las agrupaciones de familiares y víctimas trabajan en contra del olvido, y las percepciones que tiene la sociedad civil lo ocurrido.

Palabras Claves: memoria- olvido- violencia política- comisiones de verdad-víctimas